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p.5. LE JARDIN DES PLANTES  
Un parc qui ne demande qu'à éclore !



Notre collectivité, riche de ses 
expériences et de ses métiers, 

encourage ses agents à soutenir les 
jeunes Lillois dans leurs parcours 

scolaires, formations ou premiers jobs. 
Engagez-vous bénévolement dans une 

mission de mentorat. 

Retrouvez toutes les informations 

sur votre Intranet en tapant 

« Mentorat » dans la 

barre de recherche. 
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Bloc
notes Utopia s’invite 

dans nos espaces verts
du 9 septembre au 2 octobre

À l’occasion de lille3000, différents ateliers 
et journées thématiques sur la faune et 
la fl ore sont organisés à la rentrée dans 

les différents espaces verts de la Ville : la 
ferme pédagogique Marcel Dhénin, le parc 

zoologique, le parc de la Citadelle et le 
Jardin des plantes. 

Retrouvez toute la programmation et 
les infos pratiques sur reservations.lille.fr/

event/utopianature.

Sérieuses ou 
anecdotiques, voici en 
primeur quelques dates et 
informations clés à ne pas 
manquer que nous avons 
sélectionnées pour vous 
dans ce numéro.
La rédac’

LE MOT DE
LA RÉDACTION

Le rapport accessibilité dresse un état 
des lieux des actions, outils, services et 

dispositifs mis en place sur son territoire 
et synthétise les grandes réalisations de 
l’année 2021 en matière d’accessibilité 

aux personnes en situation de handicap.

Ce rapport est consultable sur votre 
Intranet. Pour tout complément 

d'information, 
contactez le 03 20 49 51 24 ou 

handicap@mairie-lille.fr.

Venez découvrir et participer à la création d’un 
nouvel espace de pratique artistique et d’échange 

à Lille. Au programme de ce nouveau lieu : des 
artistes du territoire en résidence, des ateliers 
pour les familles, des expositions et un temps 
festif d’inauguration le 17 septembre lors des 

Journées Européennes du Patrimoine. 

Ouvert du mercredi au samedi de 14h à 18h. 
Plus d'infos en contactant 

apw@mairie-lille.fr 
au 86, rue des Meuniers

59000 LILLE

Le mentorat
un levier pour les jeunes

Rapport 
accessibilité 2021

L’ancienne 
pouponnière de 

Wazemmes rouvre ses portes !



 Dans les tuyaux depuis quelques 
années, le réaménagement de 
l’avenue du Peuple Belge se 
précise. Du 2 mai au 6 juin, 
tous les Lillois, Hellemmois 
et Lommois inscrits sur les 
listes électorales, ainsi que 
les résidents étrangers, ont 
été consultés sur 4 scénarii 
d’aménagement, étudiés 
en amont par les services 
techniques. Le vote s’est fait 
en ligne sur la plateforme 
participative de la Ville ou 
directement sur l’un des 
trente stands. Mis en place en 
partenariat avec le prestataire 
Écologie urbaine et citoyenne 
et le soutien des mairies de 
quartier, ils avaient pour objectif 
d’informer et d’accompagner les 
habitants. La mobilisation a été 
au rendez-vous avec plus de 
14 500 participants.  Avec 27% 
des suffrages exprimés, c’est le 
scénario de la végétalisation de 
l’avenue qui a été retenu. Ce n’est 
que le début : dans les prochains 
mois arriveront les premiers 
ateliers citoyens sur le projet.

Construire une ville en 
commun 

Autre consultation, autre sujet. 
Rappelez-vous : dans le cadre 
du budget participatif, la Ville 
met à disposition un budget de 
2 millions d’euros, dont 500 000 
euros dédiés aux enfants, pour la 
réalisation de projets. Solidarité, 
sport, transition écologique, 
culture... Pour la 3ème édition, 
ce sont plus de 800 idées qui 
ont été proposées, dont 70 
pré-sélectionnées par des jurys 
citoyens et la Ville. Fin mai, les 
habitants de 9 ans et plus ont 
été appelés à voter pour leurs 
projets préférés. Tout comme 
pour les frigos solidaires, les 
jardins flottants sur la Deûle, 
les box à vélos ou les totems 
culturels, la Ville s’engage à 
planifier ces projets dans un 
délai de deux ans. Rendez-vous 
fin 2023 pour la prochaine 
édition ! ●
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Actualités

La parole aux habitants
PARTICIPATION CITOYENNE. Avant l’été, la troisième édition du budget participatif et 
la consultation pour le futur aménagement de l’avenue du Peuple Belge dans le Vieux-
Lille ont permis aux citoyens de donner leurs avis et de voter pour leurs idées ou scénarii 
préférés.

 À SAVOIR

La concertation sur 
l’aménagement de 
l’avenue du Peuple 
Belge est le 1er projet 
de participation 
citoyenne qui mobilise 
autant en amont les 
habitants sur un projet 
urbain. 

Stand tenu par la Ville pour la consultation sur l'avenue du Peuple Belge.

Retrouvez l’ensemble des 
concertations sur  

participez.lille.fr, la plateforme 
participative de la Ville. 
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Rassembler des 
juniors et des séniors

XXX

Actualités

INTERGÉNÉRATIONNEL. Avec la 
volonté de développer des activités 
intergénérationnelles, des séniors 
ont eu l’occasion de retrouver des 
primaires et maternelles autour 
d’activités manuelles et de sorties 
ludiques.

Lutter contre la pyrale du buis, 
fléau de nos espaces verts

RASSEMBLEMENT

Actualités

Pour agir efficacement contre 
la pyrale du buis, la NEV a mis 
en place une nouvelle stratégie 
d'intervention afin de mieux 
protéger les végétaux attaqués ; 
cette stratégie prend la forme de 
deux moyens de lutte. Le premier, 
c’est le piégeage par confusion 
sexuelle. Cette technique, efficace 
pour réduire la population 
d’insectes mais aussi pour 
signaler les premiers vols de 

papillons, s’accompagne d’un 
second dispositif : la protection 
biologique intégrée. L’objectif 
de ce dernier est de réguler la 
population des chenilles en sortie 
d’hivernage grâce à une bactérie 
parasite.

Des stratégies d’intervention 
adaptées

L’utilisation en alternance de 

ces deux dispositifs permet de 
lutter efficacement contre ce 
papillon nocturne. Cependant, à 
l’échelle du territoire, il n’est pas 
possible d’intervenir sur toutes 
les attaques de la pyrale. Il s'agit 
donc de réfléchir aux espaces où 
les buis devront être remplacés 
par une espèce résistante à cet 
envahisseur et sélectionner ceux 
qui peuvent être conservés et 
protégés. ●

ENVIRONNEMENT. Espèce invasive venue d’Asie 
de l’Est et présente dans le Nord de la France depuis 
2016, la pyrale du buis menace dangereusement 
l’équilibre de nos espaces verts. Afin d’endiguer ce 
phénomène, la direction nature en ville (NEV) a mis 
en place différents dispositifs.

L'engouement face au 
succès

Les rencontres ont eu lieu tous 
les mercredis matins du 27 avril 
jusqu’à fin juin. Initialement, 
ces rendez-vous à titre 
expérimental devaient prendre 
fin au 1er juin, mais face à la 
volonté commune de tous les 
participants, le dispositif a été 
renouvelé jusqu’au début de 
l’été avec pour objectif, à terme, 
de le rendre annuel. ●

Des rencontres pour créer  
du lien

Très rapidement, les séniors se 
sont vus appeler « papi » ou  
« mamie », certains sont même 
repartis avec des dessins. Lors 
du dernier rassemblement, une 
petite kermesse a été organisée, 
rythmée par une playlist musicale 
« multi-générationnelle ». Tous 
les invités ont alors participé à la 
création d’une fresque, affichée 
aujourd’hui dans l’espace sénior. 

Confection de cartes pour la fête 
des pères, ateliers de dessin, jeux de 
société, les ateliers étaient imaginés 
pour la plupart par les séniors. Les 
enfants du centre de loisirs Lalo-
Clément et de la maternelle les 
Petits Pouchins ont pu prendre part 
aux différentes activités, l'occasion 
de partager un moment convivial 
avec leurs ainés. Chacun-e passait 
d’un atelier à l’autre selon ses 
envies. Une sortie à Malo-les-Bains 
a aussi été organisée, un moment 
idéal pour faire quelques parties de 
foot et des châteaux de sable. 
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Depuis quelques 
années – et tout 
particulièrement ces 
derniers mois -, le 
Jardin des plantes 
retrouve un nouvel 
élan. Ce poumon vert 
du quartier de Moulins 
au sud de Lille se 
redynamise grâce à 
l’engagement de la Ville 
et des équipes en place. 

Le Jardin des plantes : un parc qui ne demande 
qu’à éclore ! 

Construire 
ensemble

Au Jardin des plantes, on 
parle de collections, 
comme on le ferait dans 

un musée. Et, des collections, il y 
en a pour tous les sens. Entre 
jardin botanique et parc 
d’agrément, le Jardin des plantes 
attire familles, sportifs, 
scientifiques, artistes-peintres ou 
musiciens et autres passionnés de 
jardinage et botanique.  
 
Faire de ce jardin atypique un parc 
de renom, telle est l’ambition du 
présent mandat et de l’ensemble 
de l’équipe, autour d’Angèle 
Denaux, cheffe de projet pour sa 
revalorisation, de Séverine 
Bachelet, responsable du site et de 
Sylvain Leroux, directeur de la 
nature en ville. « Le jardin des 
Plantes est le 2ème plus grand 
parc de Lille après celui de la 
Citadelle », rappelle ce dernier.  
« Depuis le confinement, il connaît 
un regain d’attractivité, mais il 
reste peu connu. Il est temps de lui 
redonner sa dimension historique 

et de le reconnecter au quartier, à 
la Ville, voire à la métropole ».

Un projet à écrire

Et si on commençait par 
revaloriser le patrimoine du 
Jardin des plantes ? En lien 
avec l’association des Jardins 
botaniques de France et des pays 
francophones, ce dernier est en 
cours de labellisation pour faire 
partie des prestigieux Jardins 
botaniques français. En plus d’une 
reconnaissance et d’une belle mise 
en lumière, il pourrait accueillir de 
nouvelles collections autour d’un 
projet scientifique. 

Une étude d’ensemble va aussi 
être réalisée afin de dessiner un 
plan d’action et de gestion pour 
les années à venir. Et des idées, 
il y en a plein : remise en état et 
en eau des bassins, rénovation 
des allées, modernisation des 
collections… 

L'équipe du Jardin des plantes au grand complet.

Lutter contre la pyrale du buis, 
fléau de nos espaces verts

 À SAVOIR

Construit sur les 
anciennes fortifications 
de la Ville et inauguré 
en 1948, le Jardin 
des plantes a servi de 
décors à plusieurs séries 
et films publicitaires. 
Son tracé et ses bassins 
sont même classés 
monuments historiques. 
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Construire 
ensemble

« Nous devons trouver un équilibre 
entre jardin botanique et parc 
d’agrément, travailler sur ce que 
nous pouvons planter par rapport à 
nos installations avec une réflexion 
sur les économies d’eau, d’énergie et 
d’intégration patrimoniale », évoque 
Sylvain Leroux.

Une revalorisation ne serait rien sans 
une redynamisation du site. On le voit 
bien : des aménagements restent à 
faire pour faciliter l’accessibilité du 
public à ce jardin placé de l’autre côté 
du périph’. « Nous devons reconnecter 
le Jardin des plantes au quartier en 
travaillant sur la signalétique externe 
avec un accès facile depuis la porte 
d’Arras ou la porte de Douai », précise 
Sylvain Leroux. « Nous aimerions 
aussi beaucoup créer de vrais espaces 
piétons, faire sortir le jardin des 
Plantes de ses grilles, travailler sur 
la signalétique pédagogique des 
collections comme dans les musées… ». 
Le Jardin compte aussi s’appuyer sur 
ses partenaires, comme les associations 
locales, la direction régionale 
des affaires culturelles (DRAC) ou 
l’Observatoire voisin. Dans ce projet, 
tous les services de la Ville peuvent 
être mobilisés. C’est dans ce sens qu’un 
premier chantier d’aménagement des 
voiries aux abords du jardin verra le 
jour en 2023, en collaboration avec la 
Métropole européenne de Lille. 

Une mobilisation collaborative

Le projet de revalorisation s’inscrit 
dans la belle dynamique déjà amorcée 
au quotidien. En 2018, le Jardin des 
plantes a été équipé de nouvelles serres 
de production, qui voient naître, chaque 
année, des milliers de plantes vivaces 
annuelles et bi-annuelles. 

Prochainement, des serres de 
présentation de collections de plantes 
arides et de plantes équatoriales 
humides seront ouvertes au public. 
Elles viendront rejoindre les collections 
permanentes déjà présentes, comme la 
serre équatoriale, le carré botanique, le 
jardin des dahlias, la prairie de plantes 
territoriales, la roseraie ou le rucher-
école. 

Les jardiniers sont aussi à pied 
d’œuvre pour proposer des projets 
d’embellissement. La cascade du bassin 
– coup de cœur à découvrir – a été 
entièrement végétalisée avec plus de  
2 000 plantes vivaces. 

Et une passion, ça se transmet. De 
nombreux ateliers sont organisés tout 
au long de l’année pour le public, sans 
oublier les trois rendez-vous annuels : 
Lille aux Plantes d’avril, le Rendez-vous 
aux jardins de juin et les Journées du 
patrimoine de septembre. Bref, de quoi 
relier l’Homme à la nature, une belle 
promesse qui fait écho à la thématique 
d'Utopia. ●  

RESTAURATION

L’Orangerie, la bonne adresse éphémère du Jardin des plantes
 
L’hiver, c’est une serre où s’abritent du froid les plantes tropicales et méditerranéennes de la Ville ; l’été, c’est un 
lieu convivial où il est agréable de se retrouver. Bienvenue à L’Orangerie ! Vous y découvrirez une animation 
éphémère installée dans le beau bâtiment vitré face aux serres d’exposition et de production. Sa présence fait 
suite à un appel à projets lancé par la Ville dans le cadre d’Utopia. Jusque fin octobre, vous pourrez venir y 
boire un verre et manger un morceau en intérieur ou sur sa terrasse spécialement aménagée. Ce projet, mené 
en collaboration avec le service de maintenance de la Ville, pourrait être renouvelé chaque année. On y va ?  

Installation de la collection de chênes : 58          espèces de différents continents sont représentées. 

Restauration estivale à l'orangerie.
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Mon objectif est de sensibiliser à la 
préservation du patrimoine végétal auprès 
de tous les publics et en particulier des 

plus jeunes. Le jardin est d’ailleurs inscrit dans le projet Sciences 
Collège Nord. Faire connaître la nature donnera envie de la 
préserver et la protéger. Nous mettons en place des ateliers 
ludiques et thématiques autour de la botanique mêlant art, cuisine, 
naturopathie, apiculture. J’ai aussi en charge la programmation des 
ateliers mensuels animés par nos jardiniers. À noter que les visites 
à destination des agents sur le temps du midi font leur retour ce 
mois-ci. ●

Nous sommes une équipe de 12 jardiniers à 
gérer quotidiennement l’entretien du Jardin 
des plantes. En plus d’être consultés sur 
des projets de collections intérieures, nous 

créons les univers des évènements lillois, comme Lille Neige ou 
Lille Aventure Nature. Dernièrement, nous avons été sollicités sur 
le projet d’implantation d’arbres en ville place Madeleine Caulier 
et Grand-Place. Nous sommes fi ers de faire revivre les jardins et 
travaillons, depuis longtemps, en zéro phyto sans pesticides avec 
une réfl exion sur l’impact carbone et le réchauffement climatique. ●

Chaque année, nous produisons environ
100 000 plantes vivaces annuelles et 
70 000 plantes vivaces bi-annuelles. 

C’est dans nos serres de production entièrement automatisées d’une 
surface de 2 500 m² que notre équipe de 5 personnes formées en 
horticulture fournit en fleurs les trois communes associées (Lille, 
Lomme et Hellemmes), le Jardin des plantes, le parc des Dondaines, 
le parc zoologique de Lille et Phalempin. Nous sommes sensibles à 
un travail sans pesticides, dans une logique de protection biologique 
intégrée. 100% de l’eau utilisée est récupérée. ●

Ils témoignent
Aurélie Duponchelle, responsable du service animation 
et médiation

« Donner à tous l’envie de faire de la 
botanique »

Charles Burette, technicien responsable des jardiniers 

« Il faut faire vivre le jardin pour 
surprendre les visiteurs  »

Nathalie Van-Hove, responsable de la production 
fl orale

« Nous disposons d’un centre de 
production dernière génération »

Construire 
ensemble

CHIFFRES CLÉS

11
hectares de surface

2 500 
m² de production fl orale

3 500
m² de massifs fl oraux

Installation de la collection de chênes : 58          espèces de différents continents sont représentées. 

PODCAST

Les fl eurs du Jardin 
des plantes vous 
donnent envie ? Pour 
sublimer votre intérieur, 
découvrez le podcast 
" Les bons gestes pour 
des plantes saines " sur 
votre Intranet dans " Ma 
collectivité > Le temps 
d'un café ".
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AMÉLIORATION DE LA 
RELATION AUX AGENTS.
Un plan d’actions pour améliorer les 
relations entre le pôle Ressources 
Humaines et les agents.

Le projet Cézanne
ZOOM SUR...

En direct 
des rh

Qu’est-ce que le projet Cézanne ?
Au printemps 2021, une élève administrative territoriale, en stage au pôle 

RH, a fait un diagnostic des relations entre les services RH et les agents. Il 

en ressort que les agents en charge des RH sont de bons professionnels de 

leurs spécialités. En parallèle, des pistes d’amélioration ont été esquissées 

sur les aspects relationnels, de communication et d’information des agents 

dont ils assurent la gestion, la formation, la rémunération, etc. depuis leur 

recrutement jusqu’à leur départ de la collectivité. Suite aux propositions 

figurant dans son rapport de stage, un plan d’actions a été établi et nommé 

« projet Cézanne », prénom de la stagiaire. 

Que contient le plan d’actions ?
Les actions consistent à la fois à diversifier et clarifier les modes d’accueil, à 

accroître les exigences en matière de qualité de l’accueil et à professionnaliser 

les agents du pôle sur cette thématique. Cela passe par le renforcement de 

la coordination au sein des services RH, l’amélioration de la coopération 

avec les pôles pour accompagner les agents et, enfin, le renforcement de la 

communication et de l’information RH aux agents. 

Où en sommes-nous ?
Les grandes lignes du plan d’actions ont été partagées avec les encadrants 

et agents du pôle RH fin 2021 et plusieurs actions d’amélioration sont 

d’ores et déjà mises en œuvre : plan des services RH, fiche « Mes contacts 

RH », « Mon guide RH » sur Intranet, accueil personnalisé des nouveaux 

arrivants, pré-accueil des candidats retenus, révision et homogénéisation des 

formulaires RH en cours, etc. Au-delà de ces supports, il s’agit désormais de 

mobiliser, de manière collective, l’ensemble des agents des services RH sur 

l’engagement d’une démarche qualité qui se déclinera service par service, sur 

la base des propositions d’actions effectuées par Cézanne dans son rapport. ●

Si vous avez besoin de 
documentation pour vous 

repérer entre les différents 
services RH, n'hésitez pas à contacter 
comm-interne@mairie-lille.fr. 



RÉDUIRE ET VALORISER LES 
BIODÉCHETS  
Dans le cadre de ses services de 

restauration, la collectivité poursuit 

les démarches de lutte contre le 

gaspillage alimentaire et généralise, avec l’appui 

de la MEL, la valorisation des biodéchets sur 

place avec des points de compostage ou avec le 

Centre de valorisation organique de la MEL. 
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L'économie circulaire X

DURABLE . En complément de ses autres documents stratégiques, la Ville s’est dotée 
d’une feuille de route « économie circulaire » pour accentuer l’ancrage de cette dernière 
sur son territoire. Elle s’inscrit directement dans la démarche d’un territoire bas carbone 
socialement juste.

EN 55 POINTS CLÉS !

L’ÉCONOMIE CIRCULAIRE, C’EST QUOI ?  
L’économie circulaire est une démarche 

visant à favoriser la production de biens 

et de services de manière durable et ainsi 

limiter la surconsommation, le gaspillage 

de nos ressources et la production de déchets. 

D’une économie linéaire, basée sur le tout jetable, 

la collectivité souhaite passer à un modèle plus 

circulaire.

RENOUVELER LA VILLE DE MANIÈRE 
RESPONSABLE 
En amont des opérations de 

réhabilitation, de rénovation, de 

déconstruction et de construction, une démarche 

se met progressivement en place pour quantifi er 

et identifi er les matériaux réutilisables, 

promouvoir ceux issus du recyclage, et assurer la 

bonne gestion des déchets sur les chantiers.  

CONSOMMER PLUS RESPONSABLE 
Afi n de poursuivre cette démarche et d’ancrer 

une culture de l’entretien et de la réparation 

au sein des services municipaux, il convient 

de faire un état des lieux des pratiques actuelles et de 

déployer, si besoin, de nouvelles possibilités. La collectivité 

souhaite également développer une plateforme interne 

pour faciliter l’allongement de la durée de vie et d’usage 

des biens mobiliers ainsi que le réemploi des matériaux. 

S’ANCRER SUR LE TERRITOIRE  
En lien avec l'informatique et 
la communication externe, le 
premier objectif est de répertorier 

les acteurs lillois de l’économie circulaire, mais 
également d’identifi er les lieux favorables à 
l’accueil de nouveaux projets. Pour l’interne, il 
s’agit également de procéder à des achats plus 
responsables. 

   RÉFLEXE INTRANET

   Découvrez un bel 
exemple de l'économie 
circulaire au sein de 
la collectivité et à 
l'initiative des agents 
en tapant comme mots 
clés " salle des sports 
Maryvonne Dupureur "
dans la barre de 
recherche intranet. 

TRANSITION ÉCOLOGIQUE & RÉSILIENCE
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MOBILITÉS 
INTERNES 

Avril
David CAMUS
Police municipale
Guillaume DANJOU
Police municipale

Mai
Thomas BOUCKNOOGHE
Projets transverses, 
Hellemmes

Juin
Aurélie DEKAISER
Crèche les Popelines
Perrine DUBOIS
Affaires économiques et 
commerciales

ARRIVÉES

Avril
Alain BOCQUET
Maintenance Hôtel de Ville
Eliess ECH CHAROUI
Eclairage public
Amélie LEROY
Aménagement espace 
public
Christine CHALAS
Lieux culturels 
pluridisciplinaires
Adeline BECUWE
Moyens de l'exécutif
Angèle DENAUX
Espace public et nature
Sophie TRUFFIN
Administration Mairie de 
quartier, Lille-Sud

Mai
Brenda CORNU
Education et sport
Alexiane GUEZENEC
Médiation action culturelle
Élise CELLIER
Maison des associations
Fanny RANDOU
Ecole Florian, Moulins
Mayliss CHAMPEVILLE
Secrétariat général Culture 
et Relations internationales
Cassandre HAVET
Direction de la 
communication interne
Clément DANGREAUX
Affaires économiques et 
commerciales
Juliette BOUCHER
Palais des Beaux-Arts

Sylvie EVRARD
Palais des Beaux-Arts
Tom STEMMELEN
Participation citoyenne
Laurence JERUSEL
Ecole Beranger
Maxime PENET
Police municipale
Nicolas BATAILLON
Urbanisme opérationnel
Élodie SAUNIE
Transition écologique
Marieke ROLLANDI
Ville d'art et d'histoire
Cathy TURCK
Solidarité santé
Jawhar BOUMAAZA
Accompagnement projets 
professionnels, RH

Juin
Wendy SAGET
Crèche les Popelines
Alice SUEUR
Crèche La Capucine
Arnaud DESTAERKE
Patrimoine, Architecture
Nicolas RETAILLIAU
Patrimoine, Architecture
Florian BESANGER
Performance numérique
Anne PEYRONIE
Salubrité publique
Fabrice MEDJANI
Entretien des équipements, 
Hellemmes
Naima ABSA
Gestion statutaire
Maxime JOLY
Atelier électricité
Bruno NINET
Restauration scolaire et 
entretien des écoles
Nathalie GERBER
Ville d'art et d'histoire
Arnaud MAMAK
Etudes et usages du 
système d'information
Léna SANCHEZ
Secrétariat général VCAP

Juillet
Damien PRINCE
Secteur technique ouest
Francis GERVOISE
Patrimoine, Architecture
Grégoire DUMONT
Secteur technique Est
Jeremy RENAERT
Stratégie foncière et 
immobilière
Eloise CARTON
Médiathèque Wazemmes

Inès LOUISON
Spectacle vivant musique 
audiovisuel
Sabah AMARA
Stratégie foncière et 
immobilière
Stéphane GOBERT
Garage transports
Chloé TAVERNIER
Musée d'histoire naturelle

DÉPARTS À LA 
RETRAITE

Avril
France STEPPE
Restaurant scolaire JB 
Lebas
Régine POTEAU
Médiathèque Bois Blancs
Nicole KSIASZKIEWICZ
Participation citoyenne
Annie FAVOREL
Piscine d'Hellemmes
Marie-Christine NEUS
Coordination des ATSEM
Boniface METANGMO 
NANFACK
Palais des Beaux-Arts
Brigitte LEJOUR
Restaurant scolaire Cornet
Annie BOUILLART
Ecole Viala Desmoulins
Dominique CARON
Police municipale
Calogero CASILLI
Gestion de l'espace public
Patrick BUSIERE
Autorisations urbanisme

Mai
Eric TANIERE
Dépenses
Gilles HANNEDOUCHE
Fêtes et manifestations
Murielle 
VANDERHEUDERLINGHEN
Hellemmes
Pierre SIMON
Entretien équipements 
sportifs
Frédérique HENNECHART
Accompagnement projets 
professionnels, RH
Daniel ROMAIN
Ecole Faubourg des 
Musiques
Camel KESSACI
Jeunesse et initiatives 
solidaires, centres sociaux
Françoise LAMELI
Médiathèque Faubourg de 
Béthune

Juin
Jean-Pierre DELAVAL
Ateliers et véhicules
Philippe VIREY
Elections et recensement
Magalie REUBEN
Crèche la Poussinière
Jean-Luc ERNECQ
Coordination Cadre de Vie
Isabelle CANTINEAU
Retraite et protection 
sociale
Serge REYNAERT
Aire de jeux Maint Mobilier

Juillet
Bruno FIEVET
Police municipale
Christine NODIMAR
Administration Mairie de 
quartier, Fives
Véronique WATEL
Ecole Lacore Berthelot
Anne-Françoise MAGINOT
Moyens de l'exécutif
Chantal LEMOINE
Entretien équipements 
sportifs
Christian LEMOINE
Entretien équipements 
sportifs
Carole MENET
Crèche La Capucine
Brigitte PIOTROWSKI
Crèche La Capucine
Patricia DEVYNCK
Vie de quartier Lille-Sud
Sylvie CANEL
Pass senior Lille
Mariola WOJTAS
Entretien de l'Hôtel de Ville
Mina CHEBBATTI        
Entretien de l'Hôtel de Ville
Malika FELLAHI
Restaurant scolaire 
Montesquieux
Chantal DUCORNETZ
Multi-accueil Stéphane 
Hessel
Bruno HUMETZ
Conservatoire et écoles de 
musique
Marie Josée MARECHAL
Restaurant scolaire Quinet
Christine BRANGENBERG
Finances, moyens et 
pilotage

10 Mairie mag septembre octobre 2022

Ç 
a bouge

HOMMAGE  
à notre collègue qui 
nous a quittés
Dominique 
DEBERSE
EHPAD La Sabotière



INES MEERSMAN
Juriste
à la maison de la Médiation 
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Métier

// QUI ÊTES-VOUS ? //

11

En quoi consiste votre métier ?
Être juriste consiste à informer les personnes de leurs 
droits selon une situation donnée. Les personnes qui 
se présentent à la Maison de la Médiation viennent 
avec une ou plusieurs problématiques relative/s au 
droit privé et notre objectif est de leur donner la 
première information juridique et/ou de les orienter. 
Par exemple, nous invitons les usagers à se tourner 
vers un avocat lorsqu'ils ont besoin d'être conseillés, 
représentés ou défendus.
Nous travaillons en collaboration avec de nombreux 
partenaires : des avocats, mais aussi des huissiers, 
des notaires, des associations, délégués du défenseur 
des droits etc.

QQu’est-ce qui vous plaît le plus ?
Sans hésitation, le contact humain. C’est un métier 
dans lequel on se sent réellement utile car on rend 
un service gratuit qui pour moi est essentiel dans un 
Etat de Droit. Quand les usagers ressortent d’ici, ils 
se sentent plus à l’aise sur le plan juridique. D’une 
certaine façon, ils se sentent forts sur la situation et 
en deviennent à nouveau acteurs. Être en capacité 
de leur apporter cette aide, c’est vraiment ce qui me 
plaît le plus.

QQuelles sont les qualités essentielles pour 
exercer ce métier ?
Je dirais qu’il faut faire preuve d’une grande écoute, 
être rigoureux et avoir un bon esprit d’analyse.
La capacité d’adaptation est très importante aussi 
pour s’assurer que l’information transmise sera bien 
comprise. Aucune situation n’est similaire, c’est un 
métier où on ne s’ennuie jamais. 
Par ailleurs, étant juriste spécialisée en  droit des 
étrangers, je rencontre souvent des personnes au 
parcours de vie difficile. C’est important de savoir 
réagir correctement face à ce public et montrer de 
l’empathie de manière appropriée. ●

Qu'est-ce qui est important pour 
vous ?

Le respect envers tout un chacun. 

Que faites-vous de votre temps 

libre ?

Je fais un peu de sport, je partage 
mon temps entre famille et amis. 
J’apprécie de découvrir de nouveaux 
lieux.

Quel autre métier auriez-vous pu 
exercer ?

Toujours dans les métiers du droit, 
juge des enfants.

Quel est votre principal trait 
de caractère ? 
Je suis quelqu’un d'empathique.



 À SAVOIR

Les prestations du 
service reprographie 
sont accessibles à 
tous les agents via le 
logiciel Easyrepro.
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Vie d’un 
service

REPROGRAPHIE. Vous avez certainement déjà 
fait appel à eux pour vos impressions. Rendez-
vous au sous-sol de l’hôtel de ville de Lille à la 
reprographie, une imprimerie intégrée dans nos 
services. 

SERVICE REPROGRAPHIE

Une imprimerie  
intégrée made in Lille 

COULISSES

I  ci, on imprime, on relie, on 
massicote, on plie, on 
façonne de A à Z tous les 
supports de 

communication. Du flyer de la 
mairie de quartier au livret des 
Beaux-Arts de Lille en passant par 
les cartes électorales, rien 
n’échappe aux mains aguerries du 
service de reprographie. 

Nous devons ce travail à Jérémy 
Poulain et Alexandre Rêve. Les 
deux agents sont des professionnels 
de l’impression : « En plus de 
la production, notre métier est 
d’optimiser les coûts d’impression 
en proposant le meilleur format ou 
le bon papier ». 

À la tête du service, Jérémy 
Poulain a toujours connu la 
reprographie de la mairie de 
Lille, même à l’époque où cette 
dernière « occupait presque 
tout le sous-sol ». Il maîtrise 
la PAO (production assistée 
par ordinateur), a commencé 
au façonnage à la main et 
a connu la modernisation 
des machines d’impression. 
Quant à Alexandre Rêve, 
il a tout appris sur le tas 

et a su s’adapter aux dernières 
technologies. 

Il faut dire que le service de 
reprographie a connu deux 
révolutions : le passage au 
numérique il y a quinze ans et 
l’arrivée de la nouvelle presse il 
y a quatre ans. « Nous avons la 
possibilité de faire du qualitatif et 
de l’économique », rappelle Jérémy 
Poulain, et une réflexion est en 
cours sur l’évolution des moyens 
d’impression. Le défi ? Proposer une 
impression sur enveloppe et des 
impressions sur des formats plus 
grands.

Aujourd’hui, ceux qui font un métier 
« où l’on ne s’ennuie jamais » 
vous proposent des solutions 
d’impression rentables et efficaces 
dans tous les formats (A4, A3, CS 
A3, flyer), toutes finitions, toutes 
qualités et différents grammages 
(80, 100 et 200). « Beaucoup sont 

« Au service de 
reprographie, nos 
maîtres-mots sont 

urgence, rapidité et 
efficacité »  
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Vie d’un 
service

étonnés : nous pouvons sortir plus 
de 500 exemplaires en une heure », 
s’amuse Jérémy Poulain. « L’objectif 
est de rapatrier ce qui est fait dans 
les imprimeries extérieures, ici nous 
faisons du made in Lille ». 
 

Pour les formats plus spécifiques 
qui nécessitent un pliage par 
exemple, l'ESAT Imprim'services du 
CCAS de Lille représente un atout 
supplémentaire. ●

600
demandes mensuelles  
en moyenne

1,3
million d'impressions 
couleur en 2020/2021

100
copies à la minute

Témoignage
« Nous faisons très souvent appel au service 
de reprographie pour plusieurs raisons : leur 
réactivité, leur sens du service et leurs conseils. 
Ils ont toujours la solution qui répond à nos 
besoins, et même des idées innovantes que 
nous ne connaissons pas. Et surtout, l’équipe 
est motivée, très enthousiaste et avec un bon 
état d’esprit. Pour notre soirée en l’honneur des 

familles ukrainiennes, nous avons pu compter sur elle bien au-delà de 
ses horaires de travail. Ce sont de vrais professionnels de la reprographie 
qui aiment leur métier : c’est un vrai luxe d’avoir ce service en interne ! » 
Yolaine FACE, chargée de communication externe à la mairie de Lille.
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Vous aveZ
la Parole

Comment trouver 
l'info sur mon 
intranet ? 

Besoin d'un renseignement pour une démarche 
administrative ou d'idées pour les sorties du week-
end ? Consultez votre intranet ! Vous y trouverez par 
exemple toute l'info sur les élections professionnelles, 
les sorties culturelles d'Utopia ou encore les formulaires 
d'inscription aux concours. 
Pour retrouver toutes les informations dont vous avez 
besoin, utilisez la barre de recherche située en haut à 
droite de votre intranet : ça va plus vite !

Comment envoyer ou 
recevoir des fi chiers 
volumineux ?

Pour transférer des fi chiers à vos collègues, un système 
nommé « Box » a été mis en place. Celui-ci permet à 
la fois d’envoyer et de recevoir tout type de document 
et ce en toute sécurité, à la différence des nombreux 
outils mis en ligne gratuitement. Vous pouvez accéder 
à ce système grâce à vos identifi ants de connexion 
(même nom d’utilisateur et même mot de passe). 
Retrouvez le mode d’emploi et accédez au service sur 
votre intranet en tapant « Box : mode d’emploi » dans 
la barre de recherche. 

Quelles solutions 
pour mes 
déplacements pro ?

Des pools sont à votre disposition pour vous permettre 
d'emprunter des véhicules motorisés ou non. Pour y 
avoir accès, rien de plus simple : inscrivez-vous au pool 
municipal en remplissant le formulaire. Votre lieu de 
travail ne dispose pas d’un pool ? Découvrez les autres 
possibilités et toute l'info utile dans votre guide des 
déplacements sur votre intranet. Par exemple, il est 
possible d'obtenir un vélo pour votre équipe pour une 
durée d'un an renouvelable.

La rédac' vous répondra 
dans un prochain numéro.
Contact :  mairiemag@mairie-lille.fr

ENVOYEZ-NOUS 
VOS QUESTIONS
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Déclics

Une expérience prise sur le vif ?
Ayez le réfl exe, envoyez vos photos 
à la rédac' :  mairiemag@mairie-lille.fr

ENVOYEZ-NOUS 
VOS PHOTOS

Village des recruteurs
« Les services recrutement et insertion, apprentissage, 

stage, ont participé au Village des recruteurs, une 

opération emploi et formation itinérante dans les 

grandes métropoles françaises. L’occasion d’aller à 

la rencontre des candidats mais aussi de continuer 

à développer nos partenariats pour de nouveaux 

projets...»

Chacun-e sa course, 
chacun-e son rythme

« Après plusieurs années de pratique de la marche 

nordique, je me suis lancée le défi  de participer aux 

100 km à pied de Steenwerck en mai, une course 

annuelle qui existe depuis plus de 40 ans. 

Des semaines d'entraînement ont été utiles à ma 

réussite. C'est un réel dépassement de soi que je 

recherchais, c'est chose faite ! » 

Romain MERRHEIM, Fabienne CORDIER, Tiphaine 
DELAISSEZ, Naïda BAKARI et Hélène RITAINE

Cécile DRUELLE, CCAS
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ortrait
Passion

SOPHIE LANGLOIS

Apporter un second souffl e
Mosaïque, céramique, bois, coquillage, 
rares sont les matières que Sophie n’a 
jamais eues entre les mains. Manuelle 
et autodidacte depuis des années, notre 
collègue passe tout son temps libre à 
créer une multitude d’objets à la fois 
utiles et décoratifs : table, terrarium, 
bijoux et porte-bijoux, tableaux, 
mobiles, rien ne semble trop éloigné 
de son inspiration quotidienne. Pour 
créer, Sophie recycle matières et objets 
de tous les jours et leur apporte une 
seconde vie. Il n’est d'ailleurs pas rare 

qu’elle commence plusieurs projets 
en même temps. C’est une passion 
qu’elle partage le week-end comme 
les vacances avec son compagnon, 
céramiste de métier.
Certains d’entre vous ont déjà pu 
apprécier son travail à l’occasion de 
l’exposition annuelle du COS, et d’autres 
passent directement commande auprès 
d’elle. La reconnaissance du travail de 
Sophie et de son compagnon va même 
au-delà de nos frontières ; une de leurs 
œuvres s’est envolée pour le Mexique. ●

« Je ne jette rien, tout a une utilité.  »

20
années de pratique

7
jours sur sept

100
bijoux créés


